Colombia - Venezuela

### Crónica del Encuentro de Prefectos de Formación - Vic, España

#### 3 de noviembre de 2025

Del 3 al 12 de noviembre de 2025 se celebra en Vic, España, el Encuentro de Prefectos de Formación de la Congregación, bajo el lema general: "Acompañamiento sinodal del proceso formativo en los Organismos Mayores".

El encuentro se inspira en el pasaje bíblico tomado de la Carta a los Efesios:

"Que, por el Espíritu, sean fortalecidos interiormente; que Cristo habite en sus corazones y que comprendan el amor de Cristo en toda su anchura, longitud, profundidad y altura, para ser llenos de la plenitud de Dios" (cf. Ef 3, 16-19).

El *objetivo general*, siguiendo las orientaciones del Plan General de Formación y del último Capítulo General, es seguir promoviendo en toda la Congregación un proceso de formación integral y transformador, profundamente arraigado en Cristo y en el carisma claretiano, con el propósito de formar misioneros audaces e inspiradores, capaces de afrontar los desafíos de nuestro tiempo.

La *metodología* del encuentro se centra en *caminar juntos* en espíritu de escucha mutua y fraterna, fortaleciendo la comunión como miembros de una misma Congregación y unidos por la misión compartida de la formación. Se dará prioridad a la colaboración, la participación activa y el compromiso común de todos los prefectos en este proceso sinodal.

El encuentro cuenta con la participación de la mayoría de Prefectos de Formación de toda la Congregación y algunos delegados que acompañan algunos procesos formativos o vocacionales de los Organismos cuyo prefecto no pudo participar. El encuentro es orientado y liderado desde la Prefectura General de Formación por el P. Joseph Mbungu Mutu, CMF, Prefecto General de Formación.

La jornada inaugural del encuentro comenzó con el saludo del padre Joseph Mbungu, CMF, quien dio la bienvenida a los participantes e introdujo el sentido de este espacio congregacional.

Posteriormente se procedió a la lectura del mensaje del padre Mathew Vattamattam, CMF, Superior General, quien animó a los participantes a continuar la misión de formar misioneros enraizados en Cristo, audaces en la misión y radiantes de alegría.

También se proyectó un video con el saludo del padre Jesús María Palacios, CMF, quien durante muchos años fue Prefecto General de Formación y desempeño un papel clave en la formulación del anterior Plan General de Formación, además de haber acompañado a varias generaciones de misioneros en su proceso a la preparación para la misión formativa en la Congregación.

### Colombia - Venezuela

A continuación, se realizó la presentación personal de los asistentes, momento en el que cada prefecto compartió las expectativas que trae consigo para este espacio de corresponsabilidad en la formación.

Tras la presentación de los objetivos, metodología, temáticas y horarios del encuentro, se celebró la Eucaristía de apertura, presidida por el padre Juan Martín Azkaiturrieta Ezkurda, CMF, Superior Mayor de la Provincia Sanctus Paulus. Fue un momento fraterno de acción de gracias y envío misionero, marcando el inicio de los días de trabajo que seguirán.

#### 4 de noviembre de 2025

La oración de la mañana del segundo día del Encuentro de responsables de la formación de la Congregación estuvo animada por los miembros de la Conferencia de ACLA, quienes ayudaron a los participantes a entrar en sintonía espiritual con la temática propuesta para esta jornada.

El día estuvo dedicado a un tiempo de preparación interior, con una mañana de retiro orientada a fortalecer espiritualmente a los participantes en su servicio formativo. Este espacio fue guiado por el padre Juan Carlos Martos, CMF, coordinador del Centro de Espiritualidad Claretiana (CESC) de Vic. Bajo el tema "La vida de Moisés, espejo del ministerio formativo", el padre Martos ofreció una profunda reflexión sobre el camino interior del formador como mediador del encuentro entre Dios y los hermanos.

El retiro concluyó con la celebración eucarística al mediodía, en la cripta del templo de San Antonio María Claret, donde reposan los restos de nuestro fundador. Fue un momento de recogimiento y comunión fraterna, en el que se elevó una acción de gracias por el don de la vocación misionera y el servicio a la formación.

Durante la tarde, los participantes profundizaron en la realidad formativa de la Congregación a partir de la exposición del padre Joseph Mbungu, CMF, quien presentó diversos aspectos de la experiencia formativa congregacional, algunas estadísticas de los centros de formación inicial en los distintos contextos y los desafíos que enfrenta el ámbito formativo ante la realidad social y eclesial actual.

Posteriormente, se abrió un espacio de diálogo y discernimiento compartido, en el que los prefectos reflexionaron a partir de tres preguntas orientadoras:

- ¿Qué realidad formativa estamos viviendo hoy en nuestro Organismo?
- ¿Cómo estamos viviendo esta realidad?
- ¿Cómo la estamos enfrentando?

De lo dialogado surgieron diversas constataciones y desafíos que caracterizan los procesos formativos en los distintos Organismos Mayores, aportando luces para seguir fortaleciendo el servicio formativo de la Congregación.

### Colombia - Venezuela

#### 5 de noviembre de 2025

Este tercer día, la liturgia y la animación espiritual estuvieron <mark>a cargo de los encargados</mark> formativos de la Conferencia Interprovincial de ASCLA EAST.

La temática de la jornada fue "La formación en una Iglesia sinodal", orientada por la hermana Jolanta Kafka, RMI, ex Superiora General y actualmente encargada de las Misioneras Claretianas de Europa. La hermana Jolanta ha participado activamente en el proceso sinodal de la Iglesia y fue también facilitadora en nuestro último Capítulo General.

Durante su intervención, la hermana Jolanta nos invitó a profundizar en algunos contenidos y fundamentos eclesiales del proceso sinodal que hemos vivido en la Iglesia en los últimos años, y a reconocer cómo la sinodalidad está en sintonía y continuidad con los lineamientos del Concilio Vaticano II. Nos animó, además, a centrar nuestra atención en cómo integrar esta clave sinodal en nuestros procesos formativos y a descubrir de qué manera aparece la sinodalidad en nuestro Plan de Formación.

A partir de un trabajo en cinco grupos lingüísticos, se propuso realizar un acercamiento a nuestro Plan General de Formación, buscando descubrir cómo se manifiestan en él algunos aspectos sinodales: diálogo formativo, discernimiento, Iglesia local, criterios de sinodalidad y evangelización-misión.

De estas conversaciones surgieron constataciones valiosas que nos llevan a agradecer el modo en que vivimos la sinodalidad claretiana en nuestros procesos de vida, comunidad y misión.

#### 6 de noviembre de 2025

La oración de este cuarto día estuvo animada por los claretianos de la Conferencia ECLA.

Durante la jornada se nos invitó a seguir profundizando en el Plan General de Formación, así como en su aplicación y contextualización en los distintos organismos. Se recordó que el XXV Capítulo General de 2015 solicitó la actualización de dicho Plan, luego de más de veinte años de su publicación. Fruto de un proceso de trabajo en equipo, esa actualización culminó con la publicación del nuevo Plan de Formación para la Congregación en el año 2020.

Asimismo, el documento del XXVI Capítulo General, Querida Congregación, dentro de los compromisos asumidos para el proceso de transformación "Adoradores de Dios en el Espíritu" —y particularmente en el ámbito formativo—, señala la necesidad de "actualizar en los próximos tres años los planes de formación de cada Organismo Mayor, siguiendo las orientaciones del Plan General de Formación" (QC 89).

Durante la jornada, el padre Gonzalo Fernández Sanz, CMF, presentó de manera remota —a través de la plataforma Zoom— el Plan General de Formación y explicó el proceso de

### Colombia - Venezuela

actualización realizado durante el sexenio anterior. Compartió los aspectos más relevantes de este trabajo y realizó una presentación comparativa que destacó los elementos novedosos incorporados en la revisión y actualización del Plan. Para la presentación del padre Gonzalo se conectaron cerca de treinta misioneros formadores de algunas provincias de África, Asia y Europa.

Por su parte, el hermano Jhon Jairo Flórez, CMF, Prefecto de Formación de la Provincia Colombia-Venezuela, expuso la experiencia de contextualización y aplicación del Plan en su organismo. Presentó el proceso e itinerario seguidos, así como los aprendizajes obtenidos que condujeron a la actualización del Plan Provincial de Formación.

En horas de la tarde, los participantes compartieron las diversas experiencias de actualización de los planes de formación en sus respectivos organismos. Este espacio se convirtió en una valiosa oportunidad de evaluación, diálogo y enriquecimiento mutuo, nutrido por la riqueza y diversidad de los distintos contextos congregacionales.

#### 7 de noviembre de 2025

El encuentro de responsables de la animación formativa de la Congregación continúa su camino, avanzando con paso firme y espíritu fraterno. En esta quinta jornada, la animación espiritual y litúrgica estuvo a cargo de los claretianos de la Conferencia ASCLA WEST, quienes guiaron los momentos de oración y celebración con sencillez, profundidad y sentido comunitario. Durante la oración, se expresó un especial agradecimiento por el don de la vida y la vocación del padre Peter Kim, de Corea, quien celebró hoy su cumpleaños.

La jornada de trabajo se centró en la presentación del Manual de Ayuda del Plan General de Formación, a cargo del padre Antony Bhyju, CMF, de la Delegación de Kolkata, quien actualmente colabora con el Gobierno General en las Prefecturas de Espiritualidad y Formación, apoyando el proyecto de La Fragua y la elaboración de este Manual. En su intervención, el padre Antony subrayó que el propósito fundamental del documento es traducir y aplicar la visión y los principios del Plan General de Formación en un itinerario concreto, realista y sensible a la diversidad de contextos en los que se desarrolla la vida formativa de la Congregación, ofreciendo herramientas prácticas especialmente útiles para los procesos de formación inicial.

Este Manual no pretende ser un simple compendio de normas o procedimientos, sino una guía viva que oriente a formadores y formandos a vivir la formación claretiana como un camino de discernimiento integral y transformador, que abarque todas las dimensiones de la persona y de la misión.

Tras la presentación, los participantes se organizaron en grupos de trabajo por lenguas, con el objetivo de ofrecer aportes y observaciones que contribuyan a enriquecer la elaboración final del Manual. Las reflexiones se desarrollaron en torno a tres preguntas fundamentales:

### Colombia - Venezuela

- ¿Qué ideas de esta Guía-Manual debemos mantener y cuáles conviene revisar o modificar?
- ¿Cómo podríamos evaluar su utilidad antes de su publicac<mark>ión o presentación oficial a la Congregación?</mark>
- ¿Qué formato sería el más accesible y funcional para su difusión final: digital o impreso?

El ambiente de diálogo fue fraterno, propositivo y creativo. Cada grupo aportó desde la experiencia concreta de los distintos organismos, buscando que este Manual sea realmente una herramienta útil y encarnada en la realidad formativa de la Congregación.

Posteriormente, se compartieron tres experiencias formativas, dos de ellas centradas en la sinodalidad, presentadas por los padres Manuel Ogalla, de la misión de Zimbabue, y Félix Jesús Martínez, de la Provincia de Fátima. Asimismo, el padre Daniel Velázquez, de la Provincia San José del Sur, ofreció una experiencia de acompañamiento formativo vivida en su propio contexto.

La jornada concluyó con un sentimiento de gratitud y esperanza, conscientes de que este trabajo conjunto representa un paso más en el camino de renovación y fidelidad al carisma claretiano en el ámbito de la formación.

#### 8 de noviembre de 2025

La jornada de oración y celebración de este sexto día de encuentro de prefectos de formación estuvo animada por los misioneros de la Conferencia de MICLA, quienes impulsaron este espacio con un espíritu alegre y fraterno.

El trabajo del día se centró en la cultura de la formación permanente, con el acompañamiento virtual del padre Lucas Emanuel Smiriglia, Sacerdote Operario Diocesano de Quilmes, Argentina. El padre Smiriglia colabora con diversos centros académicos en distintas partes del mundo y desarrolla también una valiosa labor en el ámbito de la formación y el acompañamiento vocacional en varias congregaciones. También ha acompañado a la Congregación en la revisión y actualización del Directorio Vocacional.

El P. Lucas Emanuel Smiriglia subrayó la necesidad de fomentar una auténtica cultura de la formación permanente, entendida no como una obligación externa, sino como una actitud interior de crecimiento continuo, nacida de la fidelidad a la vocación y del deseo de configurarse con los sentimientos de Cristo.

Propuso asumir la formación como un proceso integral y dinámico que abarca tres dimensiones inseparables:

- Cuidar la vocación (dinamismo personal),
- Apoyar a los hermanos (dinamismo comunitario), y
- Proclamar el Evangelio (dinamismo evangelizador).

### Colombia - Venezuela

Advirtió sobre tres tentaciones que bloquean este proceso: el fo<mark>rmalismo, el intel</mark>ectualismo y el inmovilismo, que reducen la formación a un cumplimiento, a un saber teórico o a una rigidez que impide la acción del Espíritu.

La formación permanente —señaló— implica una evangelización de la sensibilidad, una transformación del corazón que unifica vida, misión y vocación. No se trata solo de aprender contenidos, sino de vivir la libertad y la fidelidad en clave misionera, dejándose formar por la vida cotidiana, la comunidad y la misión.

Finalmente, invitó a construir una mentalidad, una sensibilidad y una praxis formativa que traduzcan la formación en gestos concretos, abiertos al Espíritu, al diálogo y a la diversidad, recordando que formarse es reconocerse siempre en camino y en salida.

En horas de la tarde, los participantes realizaron una visita a Sallent, pueblo natal de san Antonio María Claret, con el propósito de conectar con el lugar donde comenzó su vida y donde también nació el sueño de la misión. Se agradeció de corazón la acogida fraterna y cariñosa de los miembros de la comunidad de Sallent, quienes atienden la parroquia y custodian este espacio carismático que guarda las raíces de nuestros orígenes claretianos.

#### 9 de noviembre de 2025

Con alegría y entusiasmo vivimos el séptimo día del Encuentro de Prefectos de Formación. Desde muy temprano, nos dispusimos a tomar el autobús y, animados en la oración por algunos prefectos de ECLA, elevamos nuestras súplicas al Señor por la fidelidad y el testimonio en nuestra misión formativa.

La jornada tuvo un carácter de peregrinación, en sintonía con el Año Jubilar de la Esperanza, mediante una visita a Barbastro, lugar entrañable y memoria viva de nuestros mártires claretianos, especialmente de aquellos misioneros estudiantes y formadores que ofrecieron su vida en el seminario mártir.

El seminario mártir de Barbastro se nos presentó como un auténtico modelo de comunidad formativa: una comunidad sostenida por la fe alegre e inquebrantable, la oración confiada, la fraternidad sincera, la Eucaristía vivida y el amor apasionado por la Congregación y la misión. En este espacio de gracia, donde la entrega alcanzó su plenitud, redescubrimos el sentido de nuestra vocación como formadores: acompañar y custodiar la vida que el Espíritu hace germinar en quienes se preparan para seguir a Cristo misionero.

Ya en Barbastro, visitamos el nuevo Museo de los Mártires, recientemente remodelado, y descendimos a la cripta, donde reposan los restos de los 51 mártires de esta comunidad. Allí renovamos nuestro compromiso y nuestro espíritu profético frente a los nuevos contextos y desafíos que interpelan nuestra misión. Culminamos la visita con la celebración de la Eucaristía en este espacio sagrado, fuente de inspiración y fortaleza para nuestra espiritualidad misionera.

### Colombia - Venezuela

En el marco del Encuentro de Prefectos de Formación, la visita al Seminario Mártir de Barbastro se convirtió en un momento de profunda gracia, comunión y memoria viva de nuestras raíces claretianas. Este lugar santo, signo del testimonio heroico de los 51 beatos mártires claretianos, nos invita a contemplar el paradigma de lo que estamos llamados a ser: hijos del Corazón de María, desde el Magníficat hasta el Calvario.

#### 10 de noviembre de 2025

En este octavo día del Encuentro de Prefectos de Formación, el itinerario va llegando a su conclusión. La jornada comenzó con un momento de oración animado por los misioneros de la Conferencia de ACLA, quienes ayudaron a los participantes a disponerse para vivir con profundidad esta jornada de reflexión y comunión fraterna.

Durante la mañana se contó con un valioso espacio de diálogo con el cardenal Aquilino Bocos Merino, CMF, Superior General de la Congregación entre 1991 y 2003. En un ambiente cercano y fraterno, el cardenal compartió su reflexión sobre las vocaciones específicas, tema que ha abordado en numerosas ocasiones a lo largo de su vida y de su servicio de animación en la Congregación y en la Iglesia.

El cardenal Bocos subrayó, a la luz de las Constituciones (CC 7) y del Capítulo 10 del Plan General de Formación, que la vocación misionera no puede comprenderse desde una lógica funcional o jerárquica, sino como una llamada a la comunión y al servicio, sustentada en la riqueza de los diversos dones que suscita el Espíritu. En este sentido, invitó a vivir la formación y el discernimiento vocacional como un proceso que fomente la identidad compartida, la unidad en la misión y la superación de dos grandes desafíos actuales: la indiferencia vocacional y el neoclericalismo, realidades que empobrecen la vida comunitaria y eclesial.

El tema de la formación específica fue enmarcado también por el cardenal Bocos en el horizonte de una Iglesia sinodal, inspirada en el Documento final del Sínodo 2024, "Por una Iglesia sinodal: comunión, participación y misión". Desde esta perspectiva, se propuso releer las distintas vocaciones —laical, sacerdotal, religiosa y episcopal— en clave de interdependencia y corresponsabilidad eclesial, promoviendo una formación integral que responda a los desafíos del mundo actual.

La segunda sesión de la mañana ofreció un espacio para el intercambio en grupos lingüísticos, donde se compartieron experiencias y prácticas desarrolladas en los distintos organismos sobre la formación permanente, tema abordado el sábado anterior. En este diálogo se recogieron diversas iniciativas orientadas a fortalecer y consolidar una cultura de formación continua dentro de la Congregación.

La primera sesión de la tarde retomó el tema de las vocaciones específicas, con la presentación de la vocación del Misionero Hermano, a cargo del hermano Josep Codina, CMF, secretario de la Provincia Sanctus Paulus. Su intervención se enmarcó en los objetivos y en la experiencia del Encuentro Congregacional de Hermanos, celebrado en Roma el pasado mes de septiembre. El hermano Josep compartió el itinerario del encuentro, destacando las

### Colombia - Venezuela

Ilamadas a seguir fortaleciendo una pastoral vocacional que visibilice todas las opciones de la vida misionera, entre ellas la del Misionero Hermano, y a concretar procesos e itinerarios formativos centrados más en la identidad misionera de todas las vocaciones específicas que en las funciones o ministerios que cada una desempeña. Asimismo, subrayó la necesidad de revisar el lenguaje que empleamos, pues con frecuencia puede reflejar actitudes de tipo clericalista.

Al final de la tarde se realizó la socialización de las experiencias de formación permanente surgidas en los grupos lingüísticos. Posteriormente, algunos participantes tuvieron la oportunidad de visitar el museo de la casa madre de la Congregación, recorriendo las etapas de la vida de Claret, guiados por el padre José Rovira, CMF, miembro del Centro de Espiritualidad Claretiana de Vic.

#### 11 de noviembre de 2025

En la etapa final del Encuentro de Prefectos de Formación, la dimensión espiritual de este noveno día fue animada por los claretianos de la Conferencia ASCLA East. En la oración de la mañana tuvimos presentes la vida del P. Bobin J. Punnackapadavil, de la Delegación de East Asia, quien celebra hoy su cumpleaños, así como el 50.º aniversario de la independencia de Angola, país donde la Congregación mantiene una fecunda presencia misionera.

Como parte del itinerario de conclusión del encuentro, el P. Joseph Mbungu, CMF, Prefecto General de Formación, propuso a los participantes algunos temas clave para la misión formativa en la Congregación, que fueron trabajados durante las sesiones matutinas:

- Acompañamiento y formación de formadores: Evaluar y compartir las experiencias de formación de formadores en las provincias, conferencias interprovinciales y en la Congregación, especialmente en relación con la Escuela Corazón de María para Formadores.
- Especializaciones: Conocer y revisar la implementación de los criterios sobre las especializaciones, a partir de las directivas emitidas por el Gobierno General en 2023.
- Envíos y destinos a la misión universal: Reflexionar sobre los procesos y criterios de selección y preparación de los misioneros profesos —tanto en formación inicial como con profesión perpetua— con destinos a la misión universal; así como sobre los mecanismos de acogida, adaptación y acompañamiento en los organismos que los reciben, y los procedimientos administrativos y de seguimiento realizados por el Gobierno General.

A mediodía, la comisión de redacción del Mensaje Final compartió el borrador del documento para su lectura y reflexión personal por parte de los participantes, con el fin de recoger observaciones en la sesión de la tarde. Igualmente se aprovechó para tomar la foto oficial del encuentro y otras por Conferencias, como registro y memoria visual.

Durante la primera parte de la jornada vespertina, los prefectos trabajaron por Conferencias Interprovinciales, compartiendo propuestas sobre cómo implementar en cada una de allas los

### Colombia - Venezuela

aspectos desarrollados a lo largo del encuentro. Este espacio permitió identificar acciones comunes y fortalecer la corresponsabilidad y animación interprovincial en el ámbito de la formación.

Al final de la tarde, la comisión encargada de la redacción del Mensaje Final presentó una versión revisada del texto, enriquecida con los aportes y comentarios recibidos en la sala, para su elaboración definitiva.

El día concluyó con la celebración de las Vísperas en la cripta del templo de San Antonio María Claret, donde compartimos un momento de oración silenciosa y acción de gracias por el don de nuestra vocación misionera.

#### 12 de noviembre de 2025

Ya en el cierre del encuentro, la animación espiritual de la jornada estuvo a cargo de los claretianos de la Conferencia ASCLA WEST, quienes ayudaron a los participantes a vivir este momento final en un clima de oración, gratitud y comunión.

Durante la mañana se compartió la versión definitiva del Mensaje Final y se realizó la evaluación general del encuentro, en la que se destacó el espíritu fraterno, sinodal y familiar que caracterizó los días de convivencia y trabajo. Asimismo, se enunciaron los compromisos y desafíos que orientarán el camino para seguir animando, con renovado impulso, la misión formativa de la Congregación en los distintos Organismos Mayores.

La Eucaristía de clausura selló este tiempo de gracia, invitando a todos a seguir aportando, desde el ámbito de la formación, a la vida y misión de la Congregación.

Elaboró: Jhon Jairo Flórez, CMF